

Jahresbericht 2019 der EDK-Ost (verabschiedet am 5. Juni 2020)

Allgemeines

In den Gremien der EDK-Ost waren die Diskussionen im Jahr 2019 vom Hauptgeschäft Zukunft der EDK-Ost geprägt.

Personelles

Präsident der Regionalkonferenz	Regierungsrat Mühlemann Benjamin Vorsteher Departement Bildung und Kultur des Kantons Glarus
Regionalsekretär	Christoph Zimmermann Departementssekretär Departement Bildung und Kultur des Kantons Glarus
Geschäftsführung	Arthur Wolfisberg EDK-Ost Geschäftsstelle, Luzern
Sachbearbeitung	Karin Salzone-Aebi EDK-Ost Geschäftsstelle, Luzern

Sitzungen / Geschäfte auf der strategischen Ebene

Die Erziehungsdirektorinnen und -direktoren der EDK-Ost trafen sich am 24. Mai 2019 zur Jahrestagung in Weinfeld. Die wichtigsten Beschlüsse und Aussprachen neben den statutari- schen Geschäften (Rechnung, Voranschlag, Jahresbericht) waren:

- Diskussion zur Zukunft der EDK-Ost mit dem Auftrag an die DSK-Ost, weitere Abklärungen zu tätigen. Auf eine künftige Vorberatung der Geschäfte der EDK gemäss Art. 6 Schulkonkordat wurde verzichtet.
- Letztmalige Kenntnisnahme des Aufsichtsberichts zur Intensiv-Weiterbildung (IWB), nachdem dieses Angebot wegen der Kündigung der EDK-Ost per Sommer 2018 in der bisherigen Form eingestellt worden war.
- Beschluss über verschiedene Geschäfte der neuen sprachregionalen Zusammenarbeit, welche die EDK-Ost nach Auflösung der Deutschschweizer Erziehungsdirektoren-Konferenz (D-EDK) per 31. Dezember 2018 mit den anderen Regionalkonferenzen Bildungsdirektoren-Konferenz Zentralschweiz (BKZ) und Nordwestschweizerische Erziehungsdirektoren-Konferenz (NW EDK) führt.

Die Mitglieder der DSK-Ost trafen sich in diesem Jahr zu zwei Konferenzen:

Der Schwerpunkt der Sitzung vom 26. April 2019 in Zürich lag bei der Vorbereitung der Geschäfte der Jahrestagung der EDK-Ost.

An der Sitzung vom 5. September 2019 in Appenzell befasste sich die DSK-Ost intensiv mit der Zukunft der EDK-Ost und beschloss, auch die Amtsleiterkonferenz Volksschule in die Abklärungen einzubeziehen. Weiter tauschten sich die Mitglieder über die neue sprachregionale Zusammenarbeit aus.

Amtsleiterkonferenzen der EDK-Ost

Bei den Amtsleiterkonferenzen Volksschule (Vorsitz: Alexander Kummer, SG), Mittelschulen (Vorsitz wechselnd nach Sitzungskanton) und Berufsbildung (Vorsitz: Peter Bleisch, AR) steht der Erfahrungsaustausch im Vordergrund. Die Konferenzen organisieren sich selbstständig im Milizsystem. Die drei Amtsleiterkonferenzen stellten auch in diesem Geschäftsjahr ein gut funktionierendes und für die operative Arbeit wichtiges Netzwerk unter den Ostschweizer Kantonen sicher:

a) Amtsleiterkonferenz Volksschule (AKV)

Tagungsort der AKV war 2019 der Kanton St.Gallen. Im Berichtsjahr gab es eine personelle Änderung auf Stufe der Leitungen der Volksschulämter. Im Kanton Schaffhausen ist Ruth Marxer seit dem 1. November 2019 neue Dienststellenleiterin Volksschulen im Erziehungsdepartement.

Auf Ebene der AKV findet ein konstruktiver, bedarfsgerechter und effizienter Austausch auf der operativen Umsetzungsebene statt.

Es wurden u.a. die folgenden Themen bzw. Bereiche diskutiert und Inhalte ausgetauscht:

- Zukunft EDK-Ost: Einschätzung durch die AKV-Ost
- Professionalisierung von Schulleitungen
- Aufbau der Bundesasylzentren
- Think Tank bzw. Arbeitsgruppe zur «Digitalisierung der Schulen»
- IT-Bildungsoffensive Kanton St.Gallen
- Evaluation Lehrplanumsetzung
- Forum Ostschweizer Lehrerinnen- und Lehrerbildung vom 13. März 2020 an der PH Thurgau: Sammlung von Themen zur Behandlung am Forum
- ÜGK: Resultate und weiteres Vorgehen für die kommenden Jahre
- Lohn der Kindergartenlehrpersonen

Für das Jahr 2020 übernimmt der Kanton Thurgau (Beat Brüllmann) den Vorsitz der AKV.

b) Ostschweizer Mittelschulämterkonferenz (OMAK)

Die Sitzungen der OMAK finden in der Regel an einer Mittelschule in einem EDK-Ost-Kanton statt und werden vom Tagungspräsidenten des jeweiligen Sitzungskantons geleitet.

Die Frühjahressitzung wurde an der Kantonsschule Romanshorn TG abgehalten. Unter der Leitung des stellvertretenden Amtsleiters Harry Wolf wurde der Umgang mit klimastreikenden Schülerinnen und Schüler, die Auswirkungen des Lehrplan 21 auf die Mittelschulen wie auch die Einführung des obligatorischen Fachs Informatik thematisiert.

Die Herbstsitzung wurde mangels Traktanden abgesagt. Ein bilateraler Austausch unter den Ostschweizer Amtsleitern fand an der Jahresversammlung der SMAK in Neuchâtel statt.

c) Ostschweizer Berufsbildungsämterkonferenz (OBK)

Im 2019 wurden vier Sitzungen der Ostschweizer Berufsbildungsämterkonferenz abgehalten. An der September-Sitzung wurden Christophe Nydegger, Präsident SBBK und Jean-Pierre Boillat, Programm-Manager begrüsst. An dieser Sitzung fand ein Austausch mit dem Präsidenten u.a. über Familiennachzug, Austausch mit anderen Kantonen, IFES und kantonale Abschlüsse statt. Jean-Pierre Boillat stellte das Programm OPTIMA vor.

An den Sitzungen wurden div. Projekte vorgestellt:

- Prozessmanagement, Prozesslandkarte und Schlüsselprozesse (ABB)
- Fachliche Anforderung an verantwortliche Berufsbildner
- Umfrage in Bezug auf das QV: Kostenbeteiligung Software und Taggeld-Entschädigung

Auch konnten Themen wie Erfassung Lehrvertragsdaten und Lehrbetriebsportale in der Ostschweiz besprochen werden.

Regionalkonferenz der Ostschweizerischen Lehrerorganisationen (ROSLO)

Am 3. April 2019 trafen sich der Regionalpräsident und der Regionalsekretär der EDK-Ost sowie ein Vertreter der AKV mit einer Delegation der ROSLO zur jährlichen Aussprache. Hauptthemen waren im Bereich des Lehrplan 21 Fragen zur Beurteilung und zur Weiterbildung von Lehrpersonen, dann Fragen zur Digitalisierung, zum Schuleintrittsalter und zur Situation der Schulleitungen.

Regionales Schulabkommen der EDK-Ost (RSA)

Das RSA dient dem kantonsübergreifenden Schulbesuch innerhalb der Ostschweizer Kantone im Bereich der Sekundarstufe II. Die Tarife wurden per 1. August 2019 gleich belassen. Die Konferenz der Koordinationsstellenleitenden zum Schulabkommen bereinigte die Liste der dem RSA unterstellten Ausbildungsgänge für das Schuljahr 2019/2020. Weiter verständigte sie sich auf eine Praxis für den Umgang mit Selbstzahlern.

EDK-OST
Der Regionalsekretär

Christoph Zimmermann

Übersicht Mandate und Mandatsträger EDK-Ost

Stand: 1. Januar 2020

1. **Präsidium EDK-Ost**

RR Benjamin Mühlemann, Glarus, Präsident
RR Monika Knill, Thurgau, Vizepräsidentin

2. **Regionalsekretär EDK-Ost**

Christoph Zimmermann, Glarus

3. **Präsidium DSK-Ost**

Christoph Zimmermann, Glarus, Präsident
Paul Roth, Thurgau, Vizepräsident

4. **Amtsleiterkonferenz Volksschule (AKV)**

Beat Brüllmann, Thurgau (Leitung)

5. **Ostschweizer Mittelschulämter-Konferenz (OMAK)**

Leitung jeweilige/r Sitzungsortsvertreter/in

6. **Amtsleiterkonferenz Berufsbildung (AKB)**

Peter Bleisch, Appenzell Ausserrhoden (Leitung)

7. **Vertretung im Vorstand EDK**

RR Benjamin Mühlemann, Glarus
RR Monika Knill, Thurgau
RR Silvia Steiner, Zürich
RR Stefan Kölliker, St.Gallen (via SHK)
RR Michael Stähli, Schwyz (via BKZ)

8. **Vertretung in DSK der EDK**

Jürg Raschle, St.Gallen
Oliver Shammas, Zürich
Christoph Zimmermann, Glarus

9. **Vertretung in Kosta HarmoS**

Brigitte Wiederkehr Steiger, St.Gallen

10. **Vertretung KOGS**

Ueli Felder, Zürich

11. **Vertretung im DVK Ausschuss**

Beat Brüllman, Thurgau